

С.Л. Егорова

«Схватить ниточку...».

**Опыт
историко-биографического
исследования
об Альберте Ванееве**



Федеральный исследовательский центр
«Коми научный центр Уральского отделения
Российской академии наук»

Отдел гуманитарных междисциплинарных исследований

С.Л. Егорова

«СХВАТИТЬ НИТОЧКУ...».

**ОПЫТ ИСТОРИКО-БИОГРАФИЧЕСКОГО
ИССЛЕДОВАНИЯ ОБ АЛЬБЕРТЕ ВАНЕЕВЕ**

Сыктывкар
2023

УДК: 930.2:82(092) (470.13)
ББК 83.3(2Рос=Коми)6-8Ванеев А.Е.
DOI: 10.19110/978-5-89606-644-6

Е30 Егорова С.Л. *«Схватить ниточку ...»*. Опыт историко-биографического исследования об Альберте Ванееве. – Сыктывкар: ФИЦ Коми ЦН УрО РАН, 2023. – 208 с.: с илл.

Книга посвящена литературоведу, народному поэту Республики Коми, общественному деятелю А.Е. Ванееву (1933–2001). На основе документального наследия учёного и поэта, сохранившегося в фондах Научного архива Коми научного центра УрО РАН и Национального архива Республики Коми воссоздаётся его жизненный и творческий путь от первых шагов в профессию до поры зрелости и признания. Автор не ставил себе задачу оценить вклад А.Е. Ванеева в науку и культуру, осветить его место в литературном процессе Республики Коми. В монографии предпринята попытка взглянуть на десятилетия прошедшего века сквозь призму биографии отдельного человека и показать самого героя повествования – «солнечного поэта» и «великого труженика» – в историческом и социокультурном контексте второй половины XX в., в потоке творческой жизни, где свою роль играли встречи, люди, вдохновение, сердечная привязанность.

Издание адресовано историкам, литературоведам, краеведам, всем, кто интересуется историей развития национальной культуры.

E30 Egorova S.L. *«To grab a thread...»*. The experience of historical and biographical research on Albert Vaneev. – Syktyvkar: FRC Komi SC UB RAS, 2023. – 208 p.: il.

The book is dedicated to a literary critic, people's poet of the Komi Republic, public figure A.E. Vaneev (1933–2001). On the basis of the documentary heritage of the scientist and poet preserved in the funds of the the Scientific Archive of the Komi Scientific Center of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences and National Archive of the Komi Republic, his life and creative career from the first steps into the profession to the time of maturity and recognition is recreated. The author has not set the task to evaluate A.E. Vaneev's contribution to science and culture, to highlight his place in the literary process of the Komi Republic. The monograph attempts to look at the decades of the past century through the prism of the biography of an individual and to show the hero of the narrative – the «sunny poet» and the «great worker» – in the historical and socio-cultural context of the second half of the twentieth century, in the flow of creative life, where meetings, people, inspiration, and heartfelt affection played their special role.

The publication is addressed to historians, literary critics, local history experts, and anyone interested in the history of the development of national culture.

Рецензенты

Золотарёв Олег Васильевич, доктор исторических наук, профессор
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина
Никольская Татьяна Кирилловна, кандидат исторических наук,
доцент Санкт-Петербургского Христианского Университета,
член Союза писателей России

ISBN 978-5-89606-644-6

© С.Л. Егорова, 2023
© ФИЦ Коми НЦ УрО РАН, 2023

Оглавление

Введение	5
Глава I. <i>«Ясно вижу, в какой земле мои корни, и на какие звёзды надо ориентироваться в пути»</i> ..	16
Глава II. <i>«С Музой, что отважна и звонка».</i> В поисках И.А. Куратова.....	61
Глава III. <i>«Началась творческая жизнь ...»</i>	95
Глава IV. <i>«А жизнь рождает новые планы и ставит новые задачи»</i>	165
Заключение	200
Именной указатель	203